

COMMUNIQUÉ DE PRESSE DE LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE DE DERMATOLOGIE

Paris, le 21 février 2025
Diffusion immédiate

Pénurie de dermatologues : la santé des patients en danger

Face à une pénurie alarmante de dermatologues, la Société Française de Dermatologie et de pathologie sexuellement transmissible (SFD) alerte sur une crise sanitaire majeure. Les retards de diagnostic mettent en péril la santé des patients et constituent une perte de chance inacceptable. Certaines maladies dermatologiques évoluent rapidement et nécessitent une prise en charge rapide voire immédiate, mais l'accès au spécialiste est devenu un véritable parcours du combattant. De nombreux reportages en font état sur les chaînes de télévision en insistant sur certains points sur lesquels la SFD souhaite apporter des éclaircissements.

Depuis plusieurs années, la SFD, très concernée par la situation dégradée de sa spécialité, tire la sonnette d'alarme auprès des autorités publiques, mais les mesures prises restent largement insuffisantes. En 2023 déjà, elle publiait, avec d'autres instances de la dermatologie, une tribune dans *Le Monde*, intitulée « La dermatologie est au bord du précipice », pour interpeller le ministre de la Santé et les agences régionales de santé (ARS). Aujourd'hui, la situation ne fait qu'empirer, comme l'ont montré les reportages des émissions *Capital* sur M6 et *Envoyé Spécial* sur France 2.

La SFD alerte : « *Nous sommes à un tournant. Sans action rapide, des milliers de patients continueront de voir leur santé mise en danger. Il est inacceptable que certaines pathologies graves ne soient pas diagnostiquées à temps faute de prises en charge correctes* ».

Un déficit alarmant de spécialistes : un accès aux soins compromis

En une décennie, la France a perdu plus de 1000 dermatologues, créant des déserts médicaux où les patients n'ont plus aucun dermatologue à proximité*. La France ne compte plus que 2928 dermatologues en activité. Un chiffre largement insuffisant alors que les besoins sont croissants parallèlement au vieillissement de la population. Dans certaines régions (Lozère, Creuse, Indre, Nièvre)*, il n'y a plus aucun dermatologue en activité. Et la situation ne fera qu'empirer : d'ici 2030, 20 à 30 % des dermatologues partant à la retraite ne seront pas remplacés.

Malgré les alertes répétées**, les mesures mises en place restent insuffisantes. Les différentes instances de la dermatologie française dont la SFD fait partie n'ont obtenu que l'ouverture de 10 postes supplémentaires d'internes en dermatologie dans les négociations avec l'observatoire national de la démographie des professions de santé. En 2024, seuls 94 internes ont été formés, alors qu'il en faudrait au moins 125 par an pour éviter l'effondrement de la profession**.

Agir sans attendre : des mesures pour répondre à la crise

Face à cette crise, la SFD œuvre au quotidien pour essayer de fluidifier le parcours des patients et rappelle les mesures qu'elle demande depuis longtemps et les solutions qu'elle propose :

- ✓ **Augmenter significativement et dès maintenant le nombre d'internes formés chaque année** afin de stopper au plus vite la chute drastique de la démographie dermatologique.
- ✓ **Former à la dermatologie courante les médecins généralistes** qui sont en première ligne dans le parcours des patients, pour qu'ils puissent mieux les orienter et assurer une prise en charge initiale efficace.
- ✓ **Déployer la télé-expertise** pour accélérer les diagnostics et éviter des délais d'attente trop longs au cabinet du dermatologue.
- ✓ **Renforcer les réseaux de soins locaux** pour assurer une meilleure répartition des patients et une prise en charge fluide.
- ✓ **Mener des campagnes d'information** pour éduquer le grand public aux signes d'alerte et à l'importance d'un dépistage précoce, notamment des cancers cutanés.
- ✓ **Encourager des solutions innovantes pour une meilleure répartition** des dermatologues sur le territoire et lutter ainsi contre les déserts médicaux.

Stop aux fausses idées

Contrairement aux idées reçues, la grande majorité des dermatologues ont une activité axée exclusivement sur les maladies dermatologiques. L'activité d'esthétique représente moins de 10% de l'activité des dermatologues pour 64% d'entre eux^{***}. La dermatologie esthétique s'intègre toutefois dans un besoin inhérent à la spécialité, car nombre de maladies dermatologiques sont affichantes, source de souffrance psychologique et impactent fortement la qualité de vie des patients.

La SFD conclut : *Face à cette situation critique, la SFD déplore vivement les situations qui ont pu être rapportées par certains reportages et en appelle aux pouvoirs publics : **des mesures doivent être prises immédiatement pour garantir à chaque patient un accès rapide à un spécialiste en cas de besoin avéré.** Il est temps d'agir avant que cette crise ne devienne irréversible. La SFD rappelle que le retard de diagnostic^{****} pour certaines pathologies, dont les cancers cutanés, entraîne des pertes de chance irréversibles. Ne pas agir, c'est donc condamner des milliers de patients à des diagnostics tardifs conduisant à une perte de chance pour leur avenir.*

* Rapport CNOM 2023

** Communiqués de presse de la SFD à plusieurs reprises en 2024

*** Etude du SNDV « Etat des lieux de la dermatologie libérale » 2024

**** Livre blanc de la Dermatologie

A propos de la SFD (Société Française de Dermatologie et de pathologie sexuellement transmissible)

La Société Savante, créée en 1889 et association reconnue d'utilité publique, a pour mission la promotion des actions de santé publique, de prévention et d'éducation dans tous les domaines de la dermatologie que ce soit à travers le soutien de la recherche médicale, le développement de la formation continue ou l'évaluation des soins.

Pour amplifier son soutien à la Recherche, le Fonds de dotation de la SFD permet par ailleurs de lever des fonds pour subventionner des projets de recherche chaque année, dans des domaines très divers comme la génétique, l'oncologie, les maladies inflammatoires chroniques, les maladies rares ou encore les médicaments innovants et l'amélioration de la qualité de vie des patients atteints de maladies dermatologiques.

La SFD a aussi pour objectif d'informer le grand public sur la dermatologie, ses maladies et leurs traitements en particulier afin d'améliorer les prises en charge.

Plus de 2600 dermatologues et internes sont membres de la SFD qui est gérée par un Conseil d'Administration comprenant paritamment des dermatologues libéraux, hospitaliers et hospitalo-universitaires, renouvelés par tiers chaque année.

MAISON DE LA DERMATOLOGIE

10, Cité Malesherbes – 75009 Paris – Tel. : 01.43.27.01.56

Contact presse : presse@sfdermato.org

Site SFD : www.sfdermato.org

Site grand public : www.dermato-info.fr